

déduire de leurs mesures, sauf l'ovale dont ils n'ont pas tenu compte, sinon ils auraient signalé cette particularité.

DATE DE CONSTRUCTION

Nous ne partageons pas l'opinion de M. de Gasparin, en ce qui concerne la date de l'établissement de l'aqueduc du Pila, sa construction était une conséquence forcée de la fondation de Lugdunum.

Après la conquête, les Gaules furent administrées par les conquérants. César et ses successeurs ne devaient compte de leur administration qu'au Sénat romain, en un mot l'empereur commandait en maître.

Lugdunum fut fondé en l'an 41 avant l'ère chrétienne ; dès l'an 40, Auguste fait un premier voyage en Gaule et notamment à Lyon ; puis, les voyages d'Auguste se succèdent ainsi : 2^e voyage an 36 ; 3^e an 27 ; 4^e an 16 à 14 (séjour de près de trois ans) ; 5^e voyage an 10 ; 6^e et dernier, an 8 (5).

Drusus, fils adoptif d'Auguste, assiste à la dédicace de l'autel Rome et Auguste, 1^{er} août, an 12. Il séjourne en Gaule, et son fils Claude, plus tard empereur, naît à Lyon le 1^{er} août, an 10 avant Jésus-Christ.

On doit retenir, que dès sa fondation, Lugdunum est désigné comme capitale des Gaules, et qu'en l'an 40, Auguste, à peine âgé de 23 ans et déjà maître de l'Occident, fait un premier voyage à Lyon.

Ce maître de l'Occident fut un homme heureux et surtout peu scrupuleux ; bon politique, sage administrateur, bien

(5) Allmer et Dissard. *Trion*.